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Потрошите копилки
Уральские банки начали 
принимать у жителей монеты

Обменять скопившуюся мелочь, в том числе копейки, на банкноты можно в 16 банках 
Свердловской области. По инициативе Уральского управления Цб РФ комиссия за перевод 
мелочи в купюры на время проведения акции (с 26 октября по 11 ноября) не берется. Сейчас 
в России в обращении более 68 миллиардов монет, по 465 штук на жителя. на Урале запасы 
весомее — в среднем 671 монета на одного. В 2019 году уральцы обменяли две тонны мелочи.

Сигнал блокирует боль
на Среднем Урале освоили технологию,  
облегчающую жизнь онкобольным

Медицина

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Впервые на Урале уникальные опе-
рации по блокировке хронической 
боли начали проводить в Сверд-
ловском онкодиспансере. В тело 
пациента вживляют небольшой 
механизм, избавляющий человека 
от невыносимых страданий, кото-
рые невозможно погасить даже 
сильными лекарствами. 

— После приема таблеток облег-
чение наступало лишь на два—три 
часа, а потом ногу и спину перехва-
тывала такая боль, что ни стоять, 
ни сидеть невозможно. И так почти 
год. Когда предложили импланти-
ровать датчик, согласилась не раз-
думывая, — поделилась елена бере-
щенко, первая, кому довелось на 
себе ощутить действие инноваци-
онного механизма. — надеюсь, им-
плантат поможет мне не только хо-

дить без палочки, но и управлять 
автомобилем. 

механизм работы нейростиму-
лятора медики объясняют просто: 
электроды, имплантируемые близ 
позвоночника, блокируют сигна-
лы, поступающие из травмирован-
ных и пораженных злокачествен-
ной опухолью частей тела. Они не 
доходят до мозга, и человек не чув-
ствует боли. Причем лечащий врач 
может скорректировать частоту и 
силу блокировки, чтобы не навре-
дить пациенту. Помимо электродов 
больному вживляют специальный 
датчик.

— настройки системы для каждо-
го человека индивидуальны, зави-
сят от локализации и характера 
боли: подбираем частоту, ширину, 
амплитуду импульса. мы находим-
ся на постоянной связи с пациента-
ми и имеем возможность в случае 
необходимости отрегулировать по-
казатели, — пояснила врач-невролог 
Полина Филимонова.

Сначала больным устанавлива-
ют временный стимулятор и на-
блюдают за самочувствием в тече-
ние трех—четырех дней. если уро-
вень боли заметно снижается, им-
плантируют долгосрочную систе-
му, способную прослужит пять—
семь лет. Финальная операция длит-
ся около полутора часов. Причем 
пациент находится в сознании, де-
лится ощущениями. А дальше про-
ходит небольшое обучение: как са-
мостоятельно с помощью пульта 
управлять настройками и коррек-
тировать время и режим работы 
нейростимулятора.

О массовом использовании дат-
чиков говорить пока рано. До конца 
года долгосрочные системы плани-
руют установить еще пяти пациен-
там, около десяти человек опробу-
ют временные. Хирургичес кие вме-
шательства проводятся для жите-
лей Свердловской области бесплат-
но, по программе оказания высоко-
технологичной медпомощи.
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Стоп-кадр

уральский федеральный университет, отметивший на днях 100-летний юбилей, награжден высшей государственной 
наградой Монголии — орденом Сухэ-Батора. С этой страной вуз связывает многолетнее партнерство: более трех тысяч 
студентов из Монголии получили в последние годы высшее образование на урале и вернулись работать на родину. Награду 
ректору урФу Виктору Кокшарову вручил Чрезвычайный и Полномочный Посол Монголии в россии Дуламсурэн Даваа.

Кедры сохранят 
тысячелетнюю память

Выкопать ямки для саженцев журналисты доверили директору 
уральского филиала Сергею Салыгину.

акция

Сотрудники Уральского фили-
ала «Российской газеты» вы-
садили три саженца кедровых 
деревьев в евразийском саду 
Памяти. так журналисты ре-
шили отметить 30-летие наше-
го издания.

евразийский сад заложили 
летом этого года на окраине 
села мраморского Полевско-
го городского округа, на гра-
нице европы и Азии. мону-
мент израильского скульпто-
ра тани Премингер, установ-
ленный в центре сада год на-
зад, выполнен из традицион-
ного для здешних мест мате-
риала — мрамора — и оригина-
лен по замыслу: двуликая фи-
гура с азиатским и европей-

ским лицами раскинула руки, 
обозначая точное местона-
хождение меридиана, разде-
ляющего две части света. А сад 
Памяти призван, напротив, 
объединять представителей 
разных национальностей и 
конфессий, хранить память 
об истории этих удивитель-
ных мест и о людях, которые 
эту историю творили.

Кедры мы выбрали не слу-
чайно. Это дерево — символ 
благополучия и процветания, 
к тому же живет до тысячи лет. 
мы надеемся, что крохотные 
саженцы от «РГ» выстоят в су-
ровую зиму и будут радовать 
многочисленных туристов, 
приезжающих на Урал. 

марина Порошина, 
екатеринбург

Тест на скорость
Суд

Суд в Челябинске оштрафовал 
туристку за нарушение требо-
вания об обязательном тести-
ровании на COVID-19 в тече-
ние трех календарных дней с 
момента возвращения из-за 
границы. Вследствие тяжелого 
перелета и очередей она сдала 
тест на сутки позже.

— По данным портала госус-
луг, туристка 26 августа при-
летела из турции в РФ. Однако 
в течение трех дней не прошла 
лабораторное исследование на 
COVID-19 и не разместила о 
нем информацию, заполнив 
форму «Предоставление све-
дений о результатах теста на 
новую коронавирусную ин-
фекцию для пребывающих на 
территорию РФ», — пояснила 
представитель суда наталья 
белозер.

В суде женщина сообщила, 
что после перелета добиралась 
до Челябинска еще без малого 

сутки. А когда 28 августа при-
была в Челябинский диагнос-
тический центр, не смогла 
пройти тестирование из-за 
большой очереди. В результате 
сдала анализ лишь 31 августа.

Административное право-
нарушение имело место — сде-
лал вывод суд и с учетом смяг-
чающих обстоятельств (мало-
летний ребенок и проступок 
совершен впервые) назначил 
штраф 7,5 тысячи рублей. По 
статье о нарушении законода-
тельства в области обеспече-
ния санитарно-эпидемиологи-
ческого благополучия населе-
ния с нее могли взыскать от 
15 до 40 тысяч руб лей. турист-
ке разъяснили, что за уклоне-
ние от исполнения наказания 
штраф может быть удвоен либо 
заменен административным 
арестом до 15 суток или обяза-
тельными работами на срок до 
50 часов.

михаил Пинкус, 
Челябинск

Боевая прописка
РакуРС

Звезда русского рока Юлия Чичери-
на на днях стала гражданкой само-
провозглашенной Донецкой народ-
ной Республики (ДнР). Об этом она 
сообщила в соцсетях, разместив 
фото с главой ДнР Денисом Пуши-
линым и новым паспортом. Отме-
тим: три года назад певица получи-
ла гражданство Луганской народ-
ной Республики.

Жителей республик певица под-
держивает с 2014 года. Чичерина 
выступает с концертами фактичес-

ки на передовой. В немногочислен-
ных интервью Юлия говорит: там, 
где солдаты сражаются за мирных 
жителей, кипит настоящая жизнь. 
Сцене она все чаще предпочитает 
арену боевых действий.

новое гражданство певица отме-
тила словами: «теперь я дончаноч-
ка». многие уральцы посчитали за-
кономерным поступок землячки: 
она регулярно ездит в непризнан-
ные рес публики, исполняя свои 
песни в бронежилете и каске.

Чичерину не раз награждали за 
заслуги перед  ЛнР, недавно сотруд-

ники мВД вручили ей нагрудный 
знак «За службу на Донбассе». 

Кстати, уральская рок-звезда 
всегда занимала активную граж-
данскую позицию. В родном Сверд-
ловске 18-летней девушкой примк-
нула к организаторам местного рок-
клуба. Спустя несколько месяцев 
создала группу «Чичерина».

нынешней осенью Юлия отпра-
вилась с концертом на передовую в 
нагорный Карабах. Пересекая гра-
ницу, попала под обстрел, но ее уда-
лось вывезти из опасной зоны.

Анна Шиллер, екатеринбург 
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а как у СоСедей?

По данным управления Роспотребнадзора по Свердловской 
облас ти, 849 жителей региона, вернувшихся из-за границы, не сда-
ли тест на COVID-19 в положенный срок. Большинство постара-
лось избежать наказания, быстро пройдя обследование, но в отно-
шении 320 человек составлены протоколы. Суды уже выписали 
18 штрафов на 200 тысяч рублей.
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Дело мастера
В Екатеринбурге проходит 
WorldSkills Hi-Tech

В НациоНальНом чемпионате рабочих профессий высокотехнологичных отраслей про-
мышленности участвуют 300 специалистов из девяти стран. Впервые конкурсанты сорев-
нуются дистанционно, выполняя часть заданий на рабочих местах, а жюри оценивает их 
мас терство в режиме онлайн, для чего задействовано более тысячи каналов связи. Конкурс 
завершится 30 октября, победителю и его наставнику достанется по миллиону рублей.

Зачем свинокомплексу «Уральскому» ребрендинг
Тенденция

о том, что изменится на свинокомплексе 
«Уральском» под новой вывеской «Сибагро» 
в Свердловской области, «РГ» рассказал ди-
ректор предприятия Владимир Стогний. 

Владимир Иванович, «Уральский» хорошо из-
вестен в регионе и за его пределами. Не бои-
тесь, что после ребрендинга с потребителями 
придется знакомиться заново?
В л а д и м и р  С то г н и й: Нет, к тому же ребрен-
динг — не просто смена названия. Наше 
предприятие входит в крупную агропро-
мышленную компанию. общая концепция 
ее развития требует объединения усилий 
11 предприятий на территории от Урала до 
Владивостока в трех направлениях — свино-
водство, растениеводство и мясоперера-
ботка. мы хотим, чтобы нас узнавали как 
единое целое на федеральном уровне. 

Что это даст? 
В л а д и м и р Сто г н и й: Качество, рейтинг. Укруп-
нение — мировая тенденция. она приведет к 
тому, что в магазинах Сибири, Урала или 
Улан-Удэ можно будет купить достойный 
продукт, произведенный по единым стандар-
там качества. 

Говорят, селекционно-генетический центр в 
Тюменской области тоже имеет отношение к 
холдингу…
В л а д и м и р  Сто г н и й: Да, это важная часть тех-
нологической цепочки, одна из составляю-
щих менеджмента качества. Качество мяса 
на 30 процентов зависит от генетики поро-
сенка. Все остальное — от микроклимата, ка-
чества зерна и умелых рук работников… 

Чего добился свинокомплекс за 14 лет? 
В л а д и м и р  С то г н и й: Сегодня на предприятии 
содержится более 230 тысяч голов свиней. мы 
производим 60 тысяч тонн мяса в год — на 
80 процентов закрываем потребности региона 
в свинине. Развиваем растениеводство. Кормо-

вая база на 10 процентов — наша собственная, 
остальное закупаем. 

«Уральский» построили по датским техноло-
гиям. Интересно, какие поправки пришлось 
внести, какие технологии корректировать?
В л а д и м и р  Сто г н и й: Действительно, мы прове-
ли серьезную модернизацию систем микро-
климата, ведь в Дании нет таких резких пере-
падов температуры. изменили кормовую базу:  
у нас пшеница другого качества, путем проб и 
ошибок выбрали свою рецептурную составля-
ющую. В Дании производство свинины разви-
валось столетиями, а нам пришлось учиться 
этому практически с нуля. 

Кстати, как вы решаете кадровую проблему?
В л а д и м и р Сто г н и й: Десять лет назад мы испы-
тывали острый дефицит работников — требо-
вались врачи, зоотехники, рабочие… Сейчас 

стало намного легче. Радует, что текучесть 
кадров за восемь месяцев 2020 года состави-
ла всего 0,5 процента. Более того, к нам даже 
стоит очередь желающих работать.  

Это местные жители?
В л а д и м и р  С то г н и й: Немало так называемых 
«внутренних» мигрантов. Среди высококлас-
сных специалистов их более 60 процентов. 
освоившись, уроженцы Томска, Кургана, на-
пример, уже не хотят уезжать, несмотря на хо-
рошие предложения. мы выплачиваем подъ-
емные, компенсируем затраты на переезд, 
аренду квартиры. Хорошая работа, зарплата, 
транспортная доступность — что еще нужно? 
Гордимся, что создали для работников ком-
фортные условия труда. Невозможно перечис-

лить все меры поддержки, упомяну лишь 
санаторно-курортное лечение, доставку слу-
жебным транспортом, горячие обеды.

Вы тесно сотрудничаете с местными влас-
тями, участвуете в программах развития 
территорий. Чем они подкреплены?   
В л а д и м и р  С то г н и й: Наши налоговые отчис-
ления ежегодно растут. Например, в 
2017 году мы перечислили в федеральный 
бюджет 280 миллионов руб лей, в местный 
— 1,4 миллиона. В 2019-м федеральный бюд-
жет пополнили уже на 320 миллионов, 
местный —  на 2,4 миллиона. В этом году об-
щая сумма налогов превысит 350 миллио-
нов рублей.

Что в планах?
В л а д и м и р  Сто г н и й: одна из амбициозных за-
дач «Уральского» — строительство современ-
ного комбикормового производства. Проект 
дорогостоящий — стоимостью около миллиар-
да рублей, но он позволит сделать еще прозрач-
нее систему менеджмента качества. Кроме 
того, это дополнительные рабочие места. 

Есть ли резервы у предприятия?
В л а д и м и р Сто г н и й: интенсивность производ-
ства можно нарастить — например, получить 
от одной свиноматки не 14, а 15 поросят, уве-
личить среднесуточный привес с одного кило 
до килограмма ста граммов. Другими слова-
ми, возможности есть, но они не безгранич-
ны. Уже в следующем году мы достигнем за-
планированной производственной мощнос-
ти в 101 процент. 

Получается, вы практически достигли по-
толка?
В л а д и м и р Сто г н и й: Территорию нельзя расши-
рять без наличия земель сельхозназначения. 
Это главный сдерживающий фактор. однако я 
не исключаю расширения производства в дру-
гих районах Свердловской области. 

Татьяна Казанцева,  
Свердловская область

Владимир Стогний: Мы хотим, чтобы нас 
узнавали на федеральном уровне. 

Фонд в помощь
В кризис государство подставило плечо малому бизнесу

Поддержка

 Марина Некрасова, Екатеринбург

Нацпроект «малое и среднее пред-
принимательство и поддержка ин-
дивидуальной предприниматель-
ской инициативы» — один из наибо-
лее востребованных у уральских 
предприятий.

Сергей Богушевич —  из тех, у кого 
в пандемию выручка выросла на 
15 процентов, хотя он занимается 
не интернет-торговлей, а наукоем-
ким производством. Его предприя-
тие «инжетех» специализируется 
на оснастке для литейных форм, вы-
полняет заказы для литейщиков, 
нефтегазодобытчиков, строителей, 
ЖКХ, космической промышленно-
сти. «инжетех» участвует и в уни-
кальных проектах: по уральским 
формам изготовлены фарфоровые 
иконостасы для храмов Валаама, 
афона, Рима, минска и Ташкента.

Еще в марте на предприятии по-
чувствовали, что спрос растет: из-
за валютных скачков заказчики ли-
тья переключились на российские 
заводы, тем понадобилось больше 
оснастки. 

— мы хотели приобрести еще 
один фрезерный станок с ЧПУ. По-
дали заявку в Свердловский област-
ной фонд поддержки предпринима-
тельства (СоФПП), где оперативно 
решили все вопросы. Добавили свои 
деньги и установили оборудование, 
что позволит на четверть увели-
чить мощности. В прош лом году 
фонд помог переехать: оборотных 
средств на ремонт не хватало, взяли 
займ в СоФПП, — поделился пред-
приниматель. 

По словам директора СоФПП Ва-
лерия Пиличева, с начала года в 
рамках нацпроекта выдано уже 
867 займов на 1,1 миллиарда руб-
лей. Наиболее популярен «Новый 
старт»: 500 тысяч рублей под 
2,125 процента. Его оформили свы-
ше 150 компаний, до конца года циф-
ра может увеличиться до 250—300. 

Помимо финансовой сотрудники 
фонда оказывают экспертно-
консультационную помощь: прово-
дят вебинары в соцсетях и на порта-
ле, где разъясняют законодатель-
ные новеллы, правила получения 
господдержки, обучают продвиже-
нию в интернете. Телефон горячей 
линии работает без выходных.

К слову, посылая заявку в СоФПП 
в первый раз, Богушевич опасался, 
что придется заполнять кучу бу-
маг, но все оказалось проще. 

— Требования лаконичные, став-
ка 4,25 — ни один банк такую не даст. 
очень приятно, что обнулили про-
центы по займу за три месяца, — от-
метил директор «инжетеха». 

Предложил списать проценты по 
займам, выданным СоФПП, губер-
натор Евгений Куйвашев. Нагрузка 
на малый бизнес уменьшилась на 
30,4 миллиона. Не все регионы ре-
шились на подобный шаг, как и на 
безвозмездную помощь самозаня-
тым. Бюджет на это потратил  
75 миллионов 665 тысяч рублей.  

— На федеральном уровне решено 
изменить правила распределения 
субсидий регионам на гранты мало-
му и среднему агробизнесу. Сроки 
грантов продлеваются, предприни-
матели смогут завершить начатые 
проекты. Кроме того, самозанятым 
открыт доступ к программам нац-
проекта «малое и среднее предпри-
нимательство». У бизнеса сейчас 
сложные времена, но, думаю, такие 
меры существенно облегчат жизнь, 
— отметил глава региона.

Компания «Инжетех» специализируется на производстве оснастки 
 для литейных форм.
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Чему научат в «Школе Росреестра»
Консультация

Портал Росреестра претерпел 
важные изменения: в электрон-
ном адресе появился префикс, 
указывающий на государствен-
ную принадлежность ресурса: 
www.rosreestr.gov.ru. Это сдела-
но для того, чтобы отсечь сайты-
двойники. Под видом пошлины 
мошенники взимают за выписки 
суммы гораздо большие, чем ре-
гламентируется законом, и вы-
сылают недостоверные сведе-
ния.

— В прошлом году по всей стра-
не пронесся шквал жалоб на ре-
сурсы, маскирующиеся под офи-
циальный. Как правило, в их на-
зва н и я х фи г у ри ру ю т с лова 
kadastr, egrn, rosreestr. К нам в 
управление, к примеру, поступи-
ло четыре обращения от граждан, 
которые воспользовались перед 
сделкой услугами таких сайтов и 
получили неверную информа-
цию, — поясняет начальник отде-
ла координации и анализа дея-
те л ьнос т и в у че т но -рег ис т-

рационной сфере Управления 
Росреестра по Свердловской об-
ласти Екатерина Кокарева. 

В прошлом году центральный 
аппарат Росреестра с подачи ре-
гионов заблокировал 34 сайта-
подделки. Мошенники изобрета-
тельны: они либо заводят «Лич-
ный кабинет» на официальном 
портале, заказывают выписку за 

200 рублей, а потом перепрода-
ют ее втридорога, либо высыла-
ют данные из своей базы, акту-
альной лет пять назад. В основ-
ном этим грешат риелторы и не-
добросовестные агентства не-
движимости. 

— Надеемся, станет еще проще, 
когда Госдума примет закон, на-
лагающий запрет на перепрода-
жу информации из Единого госу-

дарственного реестра недвижи-
мости (такой законопроект вне-
сен в парламент). Администра-
тивные штрафы должны умень-
шить количество порталов-двой-
ников, — уверена Екатерина Ко-
карева. 

Официальная выписка из ЕГРН 
— дополнительная гарантия на 
случай признания сделки недей-

ствительной. В этом случае вас 
посчитают добросовестным при-
обретателем и вы сможете через 
суд истребовать компенсацию за 
утрату права собственности в 
размере стоимости объекта. Со-
ответствующие поправки в зако-
нодательство вступили в силу в 
январе 2020 года. Если добросо-
вестных покупателей эта норма 
з а щ и щ а е т,  т о  моше н н и к а м 

усложняет жизнь. Теперь у них 
меньше шансов выдать себя за 
«пострадавших».

Об этом, а также о других важ-
ных изменениях в законодатель-
стве о недвижимости узнают 
слушатели «Школы Росреестра». 
Она была создана в 2018 году, 
чтобы популяризировать на Ура-
ле электронные госуслуги. И по-
началу специалисты региональ-
ного Управления Росреестра и 
филиала Федеральной кадастро-
вой палаты по УрФО именно этим 
и занимались: пошагово объяс-
няли, как регистрировать и ста-
вить на учет объекты в электрон-
ном виде, запрашивать сведения 
из ЕГРН. 

За два года провели свыше 
50 обучающих курсов для более 
чем тысячи человек: представи-
телей органов местного само-
у правления, нотари усов, за-
стройщиков, банкиров, риелто-
ров, садоводов. Как следствие ко-
личество учетно-регистрацион-
ных действий в электронном 
виде резко увеличилось. Если в 
2017-м их доля составляла всего 
семь процентов, то в 2019-м уже 
24 процента, в 2020-м — 40.

— За три года «Школа» транс-
формировалась: теперь мы гово-
рим не только об электронных 
госуслугах, но и рассматрива-

ем более широкий круг тем, ка-
сающихся землеустройства, зе-
мельного надзора, геодезии и 
картографии, освещаем измене-
ния в нормативной базе, отве-
чаем на злободневные вопросы. 
Когда весной ввели ограничи-
тельные меры, доступность гос-
услуг была важна как никогда. 
Поэтому мы переориентирова-
лись на онлайн-формат и откры-
ли в Инстаграме образователь-
ный канал. Для проведения пря-
мых эфиров привлекли МУГИСО, 
нотариальную палату, государ-
ственный «Центр кадастровой 
оценки», администрацию Ека-
теринбурга. На сегодня у кана-
ла более 1000 подписчиков, сре-
ди них профессиональные участ-
ники рынка недвижимости, са-
доводы, гаражные кооперативы, 
УК, ТСЖ, — говорит Ирина Сем-
кина, заместитель руководите-
ля Управления Росреестра по 
Свердловской области.

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Справка «рГ»

Чтобы стать слушателем  
«Школы Росреестра»,  
надо подписаться на аккаунт 
@66rosreestr в Инстаграме.

На заметку

Сайты, не являющиеся официаль-
ным источником сведений из ЕГРН:
rosreestronline.ru, rosegrn.online.ru, 
vipiska-egrn.ru, egrnreestr.ru, 
rosreestorinfo.ru.

Когда весной ввели ограничительные 
меры, Росреестр открыл в Инстаграме 
образовательный канал. Для проведения 
прямых эфиров привлекли МУГИСО, 
нотариальную палату

Сеть для села

Интернет пришел в уральскую 
глубинку

БЛАГОДАРя нацпроекту «Цифровая экономика» в этом году на Среднем Урале к Интернету 
подключили 528 социально значимых объектов: сельские администрации, школы, ФАПы, 
пожарные части, пункты полиции. Самая длинная оптическая трасса — 16,5 километра — 
протянута до деревни Верх-Тиса в Ачитском городском округе. А для подключения школы  
в старинном селе Курки Артинского округа потребовалось 14,5 километра линии связи.

Без лишних движений
Как за считанные месяцы в два раза увеличить выпуск продукции 

опыт

 Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Нацпроект «Производительность 
труда и поддержка занятости» не 
только позволяет быстро почув-
ствовать экономический эффект, но 
и объединяет людей общими целя-
ми, начиная с наведения порядка на 
рабочем месте и заканчивая повы-
шением благосостояния предприя-
тия, города, региона в целом.

Кто-то скажет: за 3—6 месяцев не 
избавиться от накопленных проб-
лем и не поменять психологию, но 
уже 30 компаний Среднего Урала 
убедились в обратном с помощью 
экспертов Федерального и Регио-
нального центров компетенций. 
Обу чено 900 человек методикам бе-
режливого производства, подготов-
лены внедренческие команды, вы-
строены 30 пилотных потоков. 

Сейчас эксперты РЦК работают 
на 12 площадках, ФЦК — на шести, 
столько же предприятий — с привле-

ченными бизнес-консуль тантами. 
Они бесплатно помогают выявить и 
устранить слабые места, добиваясь 
удивительных результатов. 

К примеру, «Группа Ермак», ко-
торая собирает для медицины ката-
строф и вахтовиков вагон-дома, в 
считанные месяцы смогла в два раза 
увеличить выпуск продукции, а 
срок изготовления мобильного зда-
ния сократить с 30 до 16 дней. И все 
за счет того, что рабочие перестали 
совершать лишние движения при 
монтаже. Компания «Контур», за-
нимающаяся производством поли-
мерных труб, вступив в нацпроект, 
за три месяца сократила время пе-
реналадки оборудования более чем 
на 55 процентов. 

Продукция Каменск-Уральского 
литейного завода летает по всему 
миру: КУЛЗ выпускает тормозные 
колеса для Ми-8. Еще в начале года 
на создание 30 штук уходило 72 дня, 
в сентябре — 30. Уменьшив партии, 
которые передавались с передела на 
передел, и задействовав станки с 
ЧПУ, литейщики синхронизирова-

ли процессы так, чтобы детали по-
ступали на сборку одновременно. 

Несомненный рекордсмен — 
Уральский дизель-моторный завод 
(УДМЗ), где время производства 
сложнейшей установки сократили 
со 170 дней до 59, а выработку уве-
личили на 17 процентов. К примеру, 
выяснилось, что на участке колен-
валов огромную площадь занимало 
неэксплуатируемое оборудование. 
Его демонтировали, а остальное пе-
реставили так, чтобы один сотруд-
ник мог легко переключаться с 
одной операции на другую. 

— Мы разработали матрицу ком-
петенций, позволяющую осваивать 

смежные профессии и быть взаимо-
заменяемыми. Внедрена система 
5С, мы оставили только тот инстру-
мент, который нужен на рабочих 
местах, — делится опытом началь-
ник отдела по развитию производ-
ственной системы УДМЗ Андрей Те-
рещук.

УДМЗ признан модельным пред-
приятием —  стал наглядным приме-
ром для будущих участников нац-
проекта. Сами машиностроители 
говорят: это важно для мотивации 
персонала. Люди должны видеть, 

что их предложения востребованы 
на самом высоком уровне.  

По статистике, сопротивляется 
изменениям примерно каждый пя-
тый сотрудник. Но в РЦК знают, как 
поступать в такой ситуации.

— Главное — задать правильный 
вопрос, который выведет из зоны 
комфорта. Тогда у человека загора-
ются глаза и начинается сотрудни-
чество, — рассказывает руководи-
тель проектов РЦК Сергей Васюк.

На предприятиях, где позади все-
го лишь первый этап (аудит и разра-
ботка стратегии), уже почувствова-
ли перемены. 

— Иногда впадаешь в ступор от ре-
зультатов первичной аналитики: не 
может быть! А эксперты говорят: 
есть, — признается гендиректор 
Каменск-Уральского завода по об-
работке цветных металлов Василий 
Радько. — Очень важно, что сотруд-
ники РЦК — производст венники-
практики. Они легко осваивают от-
раслевую терминологию и разгова-
ривают с нами на одном языке.

Справка «рГ»

Для вступления в нацпроект необ-
ходимо подать заявку на сайте «про-
изводительность.рф». Предприятие 
должно располагать обрабатываю-
щим производством, представлять 
сферу транспорта, АПК, ЖКХ или 
строительства, иметь выручку от 
400 миллионов до 30 миллиардов 
рублей в год и не более 25 процен-
тов иностранных активов в устав-
ном капитале. 

компетеНтНо

Игорь зеленкин, 
замминистра промышленности и науки Свердловской области: 

— Из 75 участников нацпроекта в регионе 60 уже получили положительные 
результаты. Где-то приятно удивлены сами внедренческие команды, где-то 
директора и собственники. На данный момент подано в общей сложности 
136 заявок. До 2024 года мы планируем охватить 308 компаний. По сути, 
без существенных вложений, используя инструменты бережливого про-
изводства и вовлекая работников, бизнес повышает экономическую 
устойчивость и конкурентоспособность. 

уДМЗ стал наглядным примером  
для будущих участников нацпроекта.
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«Россия» плюс 16 стран
Объявлена программа фестиваля 
неигрового кино 

Обратить необратимое
ОбществО

Людмиле Гусевой 43 года. Рос-
ла в детдоме в Екатеринбурге, 
живет в Уктусском пансионате 
для пожилых и инвалидов. Дее-
способна, имеет вторую груп-
пу инвалидности. Недавно 
Людмила рассказала: в 2008-м 
ее угрозами заставили пройти 
процедуру стерилизации. В 
случае отказа обещали переве-
сти в психоневрологический 
интернат. И она такая не одна. 
Заявление всколыхнуло обще-
ственность: в ситуации разби-
раются чиновники, правоза-
щитники и правоохранители. 

Понятия «принудительная 
стерилизация» в российском 
законодательстве нет. Все во-
просы регулирует закон «Об 
основах охраны здоровья 
граждан». Медицинская сте-
рилизация недееспособного 
человека возможна лишь по ре-
шению суда после заявления 
законного представителя. Дее-
способный может пройти про-
цедуру только доб ровольно. 

По словам начальника отде-
ла организации медпомощи 
матерям и детям областного 
минздрава Натальи Зильбер, в 
регионе, как и в целом по стра-
не, такие операции почти не 
делают — случаи единичные. 
По данным регионального 
минсоцполитики, с 2006-го по 
2016 год процедуру стерили-
зации прошли 15 женщин из 
Уктусского пансионата. В 
2016-м жалобы на принужде-
ние к процедуре поступали 
уполномоченному по правам 
человека в Свердловской обла-
сти Татьяне Мерзляковой. По-
сле проверки решили отка-
заться от такого способа конт-
рацепции. С тех пор стерили-
зацию постоялицам пансиона-
та не проводили.

— Общепринятая практика: 
людям с психическими забо-
леваниями лучше не рожать, — 
сказал «РГ» на условиях ано-
нимности врач-психиатр из 
Екатеринбурга. — Если человек 
с тяжелым диагнозом находит-
ся на попечении государства, 
ему и вправду лучше не заво-
дить детей. Во-первых, вряд ли 
ребенок родится здоровым: 
либо унаследует заболевание, 
либо будет иметь пороки раз-
вития, если мать, скажем, при-
нимает сильные препараты. 
Во-вторых, такой родитель не 
сможет самостоятельно рас-
тить ребенка, и он попадет в 
детдом. Принуждать дееспо-
собных людей к стерилизации 
однозначно нельзя — это бес-
предел. Есть сексуально рас-
торможенные пациенты, но 
нужно их лечить — увеличи-
вать дозу препарата, перево-
дить в психиатрическую боль-
ницу. Произвол — загонять 
угрозами на операцию. Разре-
ши один раз, и процесс выйдет 
из-под контроля. Все должно 
быть исключительно по зако-
ну и медпоказаниям. 

Имелись ли законные осно-
вания для проведения проце-
дуры постоялицам пансиона-

та, станет известно позже. 
Правозащитники планируют 
обсудить с медиками и чинов-
никами вопросы более щадя-
щих методов контрацепции и 
одновременно ищут способ об-
ратить необратимое — помочь 
тем, кто через стерилизацию 
уже прошел. По мнению Татья-
ны Мерзляковой, решением 
может стать ЭКО.

— Доказать факт принужде-
ния сложно — столько лет про-
шло, — говорит омбудсмен. — В 
силу диагноза эти девочки  
могли не понимать в полной 
мере, на что идут. Если кто-то 
подписал согласие тогда, а сей-
час хочет стать мамой, мы под-
держим. Разумеется, решение 
принимаю не я и даже не 
акушер-гинеколог. Прокон-
сультируемся с психотерапев-
тами, психиатрами. В дальней-
шем возможно сопровож-
даемое проживание, чтобы у 

семьи был куратор, — в одиноч-
ку им будет очень сложно. 

Людмиле Гусевой идея с 
ЭКО нравится: говорит, согла-
силась бы, но чуть позже — сна-
чала нужно получить кварти-
ру. Почему она рассказала 
историю 12-летней давности 
только сейчас, объясняет 
прос то: не было мужчины, с 
которым хотелось создать се-
мью. Теперь есть: Андрей Бог-
данов — друг детства, весной 
потерявший жену. 

— Мы гуляли, и вдруг я по-
чувствовала, будто в сердце 
что-то вонзилось. Это прият-
ные ощущения! Я сказала: «Те-
перь нас двое». Он улыбнулся, 
и с тех пор мы вместе, — делит-
ся Людмила. — Детей я люблю, и 
они ко мне тянутся. Знакомая 
медсестра в пансионате рабо-
тала, у нее ребенку три года, я 
ей до коронавируса помогала. 

— Мы росли в одном детдоме, 
Людмила хорошо знала мою 
супругу, — говорит Андрей. — Я 
стал вдовцом, а Людмила ока-
залась человеком, которого 
понимаю с полуслова. Нам хо-
рошо вместе. Из нее получится 
замечательная мать. 

Ольга Штейн, 
Свердловская область

Почему Людмила 
рассказала 
историю 
12-летней 
давности сейчас? 
Не было 
мужчины, 
с которым 
хотелось 
создать семью

Наблюдатель

 Марина Порошина, Екатеринбург

Экспозиция, которой галерея 
«Главный проспект» открыла оче-
редной сезон, произвела фурор в 
культурной жизни Екатеринбурга. 
Так и хочется сравнить выставку, 
развернутую в нескольких залах 
огромного двухэтажного простран-
ства и объединяющую четырех ав-
торов, с многослойным тортом, бо-
гатым на оттенки вкуса.

«Вкус» номер один — академизм, 
безупречное мастерство, тонкое со-
четание сложных технологий — по-
радует самого избалованного гур-
мана. Не случайно художник из 
Нижнего Тагила Владимир Зуев 
входит в список ста лучших графи-
ков мира, десятки его персональ-
ных выставок прошли в США, стра-
нах Европы, Китае и Японии.

— Я не приглашаю вас посмотреть 
на мои работы, — говорил Владимир 
Зуев. — Я приглашаю окунуться в 
волшебный мир графики, в котором 
я живу.

Вторая экспозиция «Тени забы-
того сна» — более сорока картин, вы-
полненных заслуженным художни-
ком Башкортостана Борисом Само-
сюком в технике пастели. Она свое-
образна настолько, что ставит в ту-
пик искусствоведов и заставляет 
спорить, графика перед зрителем 
или живопись. Андрей Прохоров из 
Екатеринбурга представил на суд 
зрителей «Время героев» в жанре 
исторической живописи с соблюде-
нием всех ее канонов: реализм, мо-
нументальность, смысловой строй 
произведений, когда самые драма-
тичные события русской истории в 
интерпретации автора являются 
торжеством Русского мира.

Творения москвички Евгении Ва-
сильевой — вишенка на вышеопи-
санном торте, но вишенка, имею-
щая размеры, вес и параметры ка-
бачка, в связи с чем из нее получи-

лась достойная альтернатива всему 
торту в целом. Главное произведе-
ние этого автора, напомним, ее био-
графия: в 2012 году экс-руково-
дитель аппарата Минобороны Евге-
ния Васильева стала фигурантом по 
делу «Оборонсервиса»: при обыске 
в ее квартире изъяли миллионы 
руб лей, десятки картин, предметы 
антиквариата и килограммы юве-
лирных изделий. Васильеву призна-
ли виновной в мошенничестве при 
продаже активов Минобороны и 
приговорили к пяти годам лишения 
свободы, но вскоре досрочно осво-
бодили.

После пережитого стресса госпо-
жа Васильева внезапно осознала 
себя певицей, поэтом и художни-
ком. В октябре Евгению приняли в 
почетные академики Российской 
академии художеств.

Ее, как подчеркнули организато-
ры, первая в российской провинции 
персональная выставка включает 
более ста работ — живопись, скульп-
тура, видеоарт, цифровая фотогра-
фия. Подумалось: если бы сын ту-
рецкоподданного в свое время смог 
реализовать свои способы честного 
отъема денег, его рисунок, сделан-
ный на пароходе, тоже превратился 
бы в арт-объект мирового уровня. 

В общем, это надо видеть. Или не 
надо… Но было интересно слушать, 
как арт-критики и художники, от-
вечая на вопросы журналистов, 
изощрялись в эпитетах, оценивая 
творчество «коллеги». С одной сто-
роны, они не могли позволить себе 
назвать его прямо тем, чем оно яв-
ляется, с другой — выглядеть дура-
ками тоже не хотелось. И если при-
езжие кураторы аттестовали подо-
печную «гением», то художники 
вздыхали и осторожничали: «рабо-
ты несут элемент творчества… есть 
приятные… ощущения, положи-
тельные… тут нескучно».

Вот это в точку, скучно зрителям 
не будет. И главное — появится повод 
поразмышлять о современном ис-
кусстве… и прочих материях.

Три художника  
и фигурант
Как новая экспозиция едва не поссорила 
критиков и журналистов

Госпожа Васильева внезапно осознала себя певицей, поэтом и художником.

у андрея Прохорова соблюдены все 
каноны исторической живописи.
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ОТКРыТый фестиваль документального кино «Россия» пройдет в Екатеринбурге с 23 по 
28 ноября 2020 года. В программы общеэкранных и телевизионных фильмов вошли 55 кар-
тин. Жюри выбрало их среди 435 заявок из 62 городов. Впервые за много лет в отборе уча-
ствовали все страны ближнего зарубежья. Конкурсные показы по традиции пройдут во 
многих городах области, а зрители смогут принять участие в зрительском голосовании.


